

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Exige CNTE Afores o estalla paro total. **El Universal:** Ciudadanos recibirán hasta 11 boletas en elección judicial. **La Jornada:** Sanciona EU a ex mandataria de Argentina Fernández de Kirchner e hijos. **Excélsior:** Se rebelan diputadas contra Cuauhtémoc. **El Heraldo de México:** Desmantelan narcolaboratorio de 39.5 hectáreas. **Milenio Diario:** Desmantelan un chapolaboratorio de 39.5 hectáreas. **El Sol de México:** Cáteles reclutan a menores en seis municipios de Jalisco.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Invalidan cobrar agua más cara en colonias residenciales.. **El Universal Cd.:** Apartan lugares para comprar un garrafón de agua de \$5. **La Jornada Cd.:** Se llevará un año ordenar la circulación de motos y electrobicis. **Excélsior Cd.:** Alertan sismos por estrés hídrico. **El Heraldo de México Cd.:** Otorga Brugada 6 mil créditos. **El Sol de México Cd.:** Tirar la basura es un reto en zonas populares.

TARJETA INFORMATIVA

PRENSA IECM

El **IECM** invitó a las y los ciudadanos a visitar la Plataforma de Participación Ciudadana para registrar sus propuestas en el Sistema Electrónico por Internet (SEI) para emitir su opinión anticipada. "El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** innova para facilitar que la ciudadanía registre proyectos y así pueda mejorar sus comunidades, además de emitir su opinión en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025", destacó **Patricia Avendaño**, consejera presidenta del órgano autónomo local. [La Crónica de Hoy](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Poder Ciudadano CDMX \(Sitio\)](#), [Zona Critica EDO.MEX \(Sitio\)](#), [CCO Noticias \(sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#)

El **IECM** llevó a cabo a asignación de las candidaturas de la elección judicial. Durante una sesión extraordinaria del Consejo General del organismo, se definieron los 155 cargos para las magistraturas, así como las 444 para los distintos juzgados de la Ciudad de México. El procedimiento se realizó a través del Sistema de Asignación de Candidaturas por Distrito Judicial Local, desarrollado por la Dirección ejecutiva del **IECM** y auditado por la UNAM a través del Centro Tecnológico de la Facultad de Estudios Superiores Aragón. [Reforma](#), [El Universal](#), [Reforma.com \(sitio\)](#), [El Universal \(sitio\)](#), [Omnia CHIH \(Sitio\)](#), [Latinus \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aseguró que el Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial se desarrollará con certeza, legalidad y apego a los principios democráticos. En esta elección judicial, programada para el 1 de junio de 2025, la ciudadanía capitalina podrá elegir a las personas que ocuparán 138 cargos vacantes en el Poder Judicial de la Ciudad de México. Durante una conferencia de prensa en la que participaron todas las consejerías, la consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño Durán**, informó que el Consejo General

del Instituto aprobó acuerdos fundamentales para garantizar el correcto desarrollo del proceso electoral en la Ciudad de México. [Eje Central \(sitio\)](#), [México Informa \(Sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) señaló que hay ocho Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) con insuficiencia de recursos que afectan la organización de la elección judicial a nivel local. El informe presentado por la Comisión de Vinculación de los OPLE revela que hay cinco entidades en riesgo alto y cinco en riesgo medio; de estas, ocho van a elecciones judiciales. En riesgo alto están Colima, San Luis Potosí, Zacatecas, Nayarit y Yucatán, y en riesgo medio, Ciudad de México, Quintana Roo y Tamaulipas. [El Universal](#), [La Jornada](#)

Los Congresos de 19 entidades aprobaron renovar los cargos de su Poder Judicial a la par de la elección federal, por lo que ambas votaciones se realizarán el 1 de junio. Los estados son: Aguascalientes, Baja California, Coahuila, Colima, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Estado de México, Michoacán, Nayarit, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. Las primeras estimaciones son que una persona tardaría alrededor de 10 minutos en emitir su voto, según la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, sólo considerando los cargos a nivel federal, que son competencia del organismo. En la Ciudad de México se recibirán nueve boletas, por lo que el **Instituto Electoral local (IECM)** informó que una persona tardaría hasta 13 minutos en votar, de acuerdo con los primeros ejercicios. [El Universal](#), [Expansión Política CDMX \(sitio\)](#), [Pulso SLP \(sitio\)](#)

A dos meses y medio de la elección judicial, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aún no tiene certeza sobre si la Secretaría de Administración y Finanzas le otorgará 45 millones de pesos no presupuestados, pero que necesita para los salarios de alrededor de cinco mil capacitadores asistentes electorales. **Patricia Avendaño**, consejera presidenta del **IECM**, confirmó el miércoles pasado, en conferencia de prensa, que deberán pagar tal monto, el cual dio a conocer Excélsior el 20 de febrero pasado. Agregó que ya han tenido conversaciones con autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE), "primero manifestando nuestra extrañeza, pues no era un concepto que se estableciera (en procesos electorales previos). Eso nos eleva mucho los costos de lo que nosotros presupuestamos, relativos al convenio, que tiene que ver con la renta de mesas, sillas, lonas, el líquido indeleble, porque todo eso nos lo cobran, vamos a partes iguales (el INE y el **IECM**) para la instalación de las casillas únicas". [Excélsior \(Sitio\)](#), [Muro Político MX \(sitio\)](#), [Río 19 SLP \(sitio\)](#)

En un esfuerzo por consolidar una democracia más inclusiva y participativa, la alcaldesa Aleida Alavez Ruiz encabezó dos importantes eventos que refuerzan el compromiso de la demarcación con la participación ciudadana y la transparencia en el manejo de los recursos públicos. El primero de ellos fue la firma de un Convenio de Colaboración con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, en el que participaron la alcaldesa y la consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño** Durán. El convenio tiene como objetivo fortalecer la educación cívica en Iztapalapa y garantizar que las voces de los ciudadanos se escuchen en las decisiones políticas de la demarcación. "La democracia no es sólo un proceso electoral, es una forma de vida. La democracia se construye diariamente con la participación activa de todos y todas", expresó Alavez Ruiz durante el acto. Ambas iniciativas subrayan el compromiso de Iztapalapa con una gestión más democrática, transparente y cercana a sus ciudadanos. La alcaldesa reiteró que, a través de la colaboración con el **IECM** y el trabajo conjunto con los integrantes del órgano dictaminador, se continuará avanzando hacia una Iztapalapa más participativa y equitativa. "La voz de la ciudadanía será siempre escuchada", concluyó. [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Crítica Pública EDO.MEX \(Sitio\)](#), [Zona Crítica](#)

[EDO.MEX \(Sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [Mexiqueño EDO.MEX \(Sitio\)](#), [Mensaje Político \(Sitio\)](#), [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Pasantes DF CDMX \(Sitio\)](#), [Reporte Coyoacán CDMX \(sitio\)](#), [Balón Cuadrado CDMX \(sitio\)](#)

Con el compromiso de consolidar un ejercicio de participación ciudadana transparente y eficiente, la alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega tomó protesta a los integrantes del Órgano Dictaminador del Presupuesto Participativo 2025 en la Alcaldía Cuauhtémoc. Este equipo multidisciplinario, integrado por especialistas seleccionados mediante convocatoria pública del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, funcionarios de la alcaldía, concejales y representantes de la Contraloría, tendrá la responsabilidad de evaluar los proyectos que definirán el destino de un presupuesto histórico de 166 millones de pesos, equivalente al 4% del presupuesto de la demarcación. [Cadena Política MEX \(Sitio\)](#)

Con el objetivo de garantizar la viabilidad y el impacto positivo de los proyectos propuestos por las y los vecinos, la Alcaldía Álvaro Obregón instaló el Órgano Dictaminador del Presupuesto Participativo. Este órgano colegiado está conformado por cinco especialistas en áreas como medio ambiente, arquitectura, urbanismo, sociología y administración, además de representantes de la Alcaldía, concejales y contralores ciudadanos que supervisarán el proceso. Su tarea principal será evaluar los proyectos presentados por la ciudadanía con criterios técnico-jurídicos, ambientales y financieros, en apego a las reglas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. El Director de Participación Ciudadana, Juan Carlos Rocha, destacó que esta consulta representa un ejercicio de responsabilidad para la administración, ya que implica el cumplimiento de la voluntad popular y un compromiso con la mejora real de las comunidades. Durante la instalación del órgano, estuvieron presentes especialistas como Claudia Castillo, Ana Lucía Carmona y Felipe Villa, además de los titulares de los Distritos 18, 20, 23 y 32: Andrés González Fernández, Alfredo Morales Gómez, Ana Lilia Lara y Carlos Enrique Espinosa, respectivamente. Integrantes del gabinete de la Alcaldía también participaron en el acto, subrayando la relevancia de este proceso para fortalecer la participación ciudadana en Álvaro Obregón. [Reflexión 24 CDMX \(Sitio\)](#)

Un día, al leer los diarios, los habitantes de San Jerónimo Aculco se despertaron con la noticia de que la parte norte de su territorio llevaría la denominación de Lídice, en solidaridad con esa población checoslovaca, arrasada por las tropas nazis en 1942. De esta manera, se escindió una identidad que había permanecido unida desde la época prehispánica. La iniciativa surgió a raíz de que la Ley de Participación Ciudadana no consideró a San Jerónimo Aculco Lídice como un pueblo originario de esta demarcación, lo que derivó en que el entonces **Instituto Electoral del Distrito Federal** lo dividiera en dos, para las elecciones de representantes vecinales 2010-2013, como una colonia más de la Ciudad de México. Actualmente, San Jerónimo Aculco Lídice es reconocido como uno de los 139 pueblos originarios de CDMX, gracias a la organización de sus habitantes y al que representa el primer dictamen cultural que fundamenta esta autodefinición, resultado de un amplio estudio realizado por especialistas de la Coordinación Nacional de Antropología del INAH. [Consolidación Hoy PUE \(sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Durante la conmemoración del 219 aniversario del natalicio de Benito Juárez, desde Guelatao, Oaxaca, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que "no somos colonia de nadie, no somos protectorado de nadie; somos una nación independiente. Hoy, más que nunca, resuenan las palabras de Juárez: "entre los individuos como entre las

naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz". Además, señaló que "el pueblo de México, hoy, está más empoderado que nunca. La esencia de nuestro pueblo es una esencia juarista". La mandataria recordó que el próximo 1 de junio México elegirá a jueces, juezas, magistrados, magistradas, ministros y ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); con ello, consideró el pueblo tiene la oportunidad de transformar al Poder Judicial "con la llegada de muchos Benitos Juárez y de la representación indígena en la SCJN". [La Razón de México](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la publicación y difusión del listado de los candidatos a las magistraturas de circuito del Poder Judicial y de los candidatos a jueces de distrito y realizó el proceso de asignación de materia y especialidad. Las listas están conformadas por mil 570 jueces de distrito y mil 640 magistrados de circuito. Para ministras y ministros de la Suprema Corte habrá 64 candidaturas, 31 de ellas hombres, 33 mujeres. Para las magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial habrá 38 candidaturas, 18 hombres y 20 mujeres. Para las magistraturas de la Sala Superior, 15 candidaturas, nueve hombres y seis mujeres. [La Jornada](#), [Excélsior](#), [Milenio Diario](#), [La Razón de México](#)

Luego de una reunión de más de una hora con personal del ahora extinto Inai, Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, anunció que tanto el personal del Servicio Profesional de Carrera como los de libre designación obtendrán el equivalente a tres meses de sueldo, más 20 días por cada año que trabajaron. El nuevo esquema define la creación de 18 autoridades especializadas en diferentes ámbitos de la administración pública, como lo son cada Poder del Estado, así como los órganos autónomos, el Instituto Nacional Electoral en el caso de los partidos políticos, el Centro Federal de Registro de Conciliación y Registro Laboral y el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje para los sindicatos. [Excélsior](#)

Bajo Reserva señala: Nos cuentan que el titular de la Unidad de Transparencia del INE, José Arévalo Romo, quien fue nombrado por la consejera presidenta Guadalupe Taddei, está seguro de que permanecerá en su cargo. Aunque fue impugnado por no acreditar experiencia en el área y pese a la inconformidad de varios consejeros, nos detallan que el Tribunal Electoral prevé confirmar la designación, como parte de las nuevas súper atribuciones de Taddei. Con este antecedente, nos hacen ver, doña Guadalupe tendrá vía libre para nombrar a cualquier titular sin importar la oposición de sus pares en el Consejo General y, por lo que se ve, sin que sea obstáculo la falta de cumplimiento de requisitos legales. [El Universal](#)

TEPJF

El magistrado Felipe de la Mata presentó el libro Tribunal Incómodo: Las reacciones (Backlash) a las sentencias de un tribunal constitucional electoral, obra que examina las decisiones más controversiales emitidas por la Sala Superior a través de las reacciones de diversos actores. Durante la presentación, De la Mata Pizaña recordó aquellos que han causado un intenso debate, tal como el nombramiento de la primera mujer presidenta del INE, la resolución que estableció la paridad de género en el Congreso de la Unión en la Cámara de Diputados, así como la sentencia que impidió que Félix Salgado fuera candidato a la gubernatura de Guerrero. [El Herald de México](#)

CONGRESO LOCAL

En la Ciudad de México poner en orden la circulación de bicicletas eléctricas, patines, escúteres y motocicletas tardará al menos un año, afirmó el presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Seguridad Vial del Congreso local, el morenista Miguel Ángel Macedo, quien anunció el arranque de foros a partir del miércoles 26 de marzo, los cuales se realizarán no sólo en el Legislativo, sino en cada una de las 16 alcaldías. [La Jornada](#)

En junio, el Congreso capitalino determinará el nuevo modelo de información pública y rendición de cuentas de la Ciudad de México, con el compromiso de que los 229 trabajadores del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas local (Info) no perderán su empleo, aseguró el morenista Víctor Hugo Romo ante la extinción del órgano autónomo federal. [La Jornada](#)

El Caballito publica: Ahora sí empezó la cuenta regresiva y el Congreso de la Ciudad de México tiene 90 días para armonizar las leyes en materia de transparencia una vez que se consumó la extinción del Inai. Nos platican que, a diferencia, de lo que ocurrió a nivel nacional. en la capital del país hay un buen diálogo entre los diversos actores -comisionados del Info CDMX, diputados y gobierno- para encontrar un nuevo garante de la transparencia. Tan sólo ayer, en una reunión que tuvieron en el recinto de Donceles y Allende, el presidente de la Comisión de Transparencia, el morenista Víctor Hugo Romo, abrió tres posibilidades: hacer copy paste de lo federal y tener un órgano desconcentrado, un sistema híbrido o ir por un nuevo ente garante. La discusión está abierta, nos aseguran. [El Universal](#)

Plaza Central señala: A solicitud de la diputada de Morena, Juana María Juárez López, el Congreso de la Ciudad de México requirió a distintas dependencias e instituciones realizar un diagnóstico integral sobre el estado actual de la Parroquia del Pueblo Santa María Tepepan, en Xochimilco. Esto con la finalidad de dar continuidad a los trabajos de restauración iniciados en 2024, en el marco de sus 500 años de fundación. [Basta](#)

Escena del Crimen comenta: Armando Zúñiga Salinas, presidente de la Sociedad Nacional de Industriales de Seguridad Privada A.C., (ASUME) no duda en reconocer que el crimen organizado puede estar detrás de empresas pantalla de seguridad privada para reclutar y causar la desaparición forzada de personas, que con engaños acuden a falsas propuestas de trabajo. Diversas administraciones no han puesto la debida atención para regular este servicio que ofrecen actualmente ocho mil grupos en distintos grupos de custodia y vigilancia que operan en México. "Hay una una reforma constitucional al artículo 73 que ordena al Congreso a expedir la Ley General de Seguridad Privada. Llevamos tres años de que está vencido y no se ha expedido. [El Sol de México](#), [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Clara Brugada Molina, encabezó la entrega de créditos para mejoramiento de vivienda a familias capitalinas. "Este es uno de los mejores programas que tiene el gobierno de la ciudad", dijo ante los beneficiarios, en un acto realizado en el Monumento a la Revolución. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum declaró que la investigación del caso Teuchitlán, en Jalisco, tiene que hacerse "a fondo" y señaló que su gobierno no construye "verdades". En su conferencia mañanera de ayer en Palacio Nacional, expresó su visto bueno a la apertura que hizo la Fiscalía General de la República (FGR) del rancho Izaguirre para que medios y periodistas visitaran este lugar, a quienes les pidió que narren lo que vieron. [El Universal](#), [Reforma](#)

A partir de este año y por primera vez, el gobierno federal destinará de manera directa a los pueblos indígenas y afroamericanos 12 mil 374 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social. En conferencia en Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum detalló que estas comunidades podrán decidir en qué utilizan estos recursos a través de asambleas, que se realizarán del 1 al 30 de abril. [Excélsior](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Tras desquiciar tres días seguidos a la CDMX, en la CNTE dejaron claro a qué le tiran... y van por todo. Pretenden derogar la reforma a la Ley del ISSSTE del 2007 para desaparecer la Afore Pensionisste y regresar al anterior esquema de jubilaciones con el 100 por ciento del salario final pagadas por el instituto. La cantidad de dinero que se necesitaría y la dimensión legal de echar para atrás una reforma que tiene 18 años suena inverosímil. [Reforma](#)

Frentes Políticos escribe: Claudia Sheinbaum, con la compostura que exige el cargo, rechazó entrar en polémicas innecesarias con Nayib Bukele, quien, desde la comodidad de su éxito mediático sugirió a México adoptar su receta de seguridad. La Presidenta, sin estridencias ni desplantes, defendió con claridad la soberanía nacional: el respeto entre países no es opcional, es principio básico de la diplomacia. Sheinbaum marcó límites sin recurrir a la confrontación, reafirmando que México toma sus decisiones de acuerdo a su realidad. No responder fue, en este caso, un acto de autoridad. Porque gobernar también es saber cuándo no hablar. [Excélsior](#)

Sacapuntas comenta: Hablando de desafueros, nos dicen que el caso del senador y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, está en pausa indefinida debido a un amparo a favor del campechano. Incluso en la Sección Instructora, presidida por Hugo Eric Flores, ya anticipan que muy probablemente será desechado, igual que ocurrió con la solicitud contra el Temo. [El Heraldo de México](#)

Trascendió apunta: Que el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, tuvo este viernes una reunión con su equipo más cercano de comunicación para trazar una estrategia digital y, a juzgar por las fotos que compartió en redes sociales, parece que se destapa para 2030, pues en la lámina de "Presidente Alito", en la que se le ve haciendo ejercicio,

comparte cuadro con el exjefe de la Casa Blanca Barack Obama y con el exmandatario de ficción Frank Underwood, quien en la serie House of Cards, recordemos, tuvo un terrible fin. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: Poco a poco se empiezan a revelar los detalles de lo que comprenderán las primeras 16 UTOPÍAS en la Ciudad de México. Nos platican que en una de las reuniones que encabeza el secretario de Obras y Servicios (Sobse), Raúl Basulto, les hizo una exposición a los integrantes del gabinete y les mostró cuáles serán los cinco ejes en que deberán estar diseñados los espacios: social. [El Universal](#)